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В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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Екатерина Ворончихина, фото автора

с чего начинается родина? простой вопрос, наполненный глубоким философским смыс-
лом. Это совокупность воспоминаний, традиций и культуры... любовь к большой россии, 
вне всякого сомнения, начинается с привязанности к своей малой родине. именно эта мысль 
была заложена в основу межмуниципального фестиваля патриотической песни в селе Оксино 
«ради жизни на земле», который состоялся в день защитника Отечества. профессиональные 
музыканты и самодеятельные исполнители рассказывали со сцены о простой сельской жиз-
ни, о тяготах военного времени, звучало живое печорское слово.
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живые рОдниКи нарОднОй МудрОсти

Милые женщины!
От имени Совета и администрации Заполярного района 

поздравляем вас с Международным женским днём!

Современная женщина умеет сочетать силу и решительность, 
оставаясь при этом утончённой хранительницей домашнего очага, 
любящей матерью и женой. Именно в этой гармонии заключается 
истинная женская мудрость. И этот весенний праздник – дань пре-
красной половине человечества. 

Сегодня самые тёплые слова благодарности и восхищения пос-
вящены вам, дорогие дамы. И пусть все окружающие вас мужчины 
8 Марта и весь оставшийся год будут вами восхищаться, помогать 
и поддерживать. 

Желаем вам, милые девочки, девушки, женщины, крепкого здо-
ровья, неиссякаемой энергии, бесконечной красоты и молодости! 
Пусть все ваши планы реализуются, а мечты сбываются! Будьте 
счастливы и любимы!

глава Заполярного района  н. л. Михайлова

председатель совета Заполярного района  л. в. прилуцкая

О  предстОящиХ  выбОраХ
Пресс-служба администрации Заполярного района

в 2025 году в пяти поселениях Заполярного района пройдут 
муниципальные выборы. первые из них состоятся уже 2 марта. 
в посёлке амдерма будут избирать депутатов местного совета 
депутатов 29-го созыва.

Зарегистрировано 10 кандидатов, которые претендуют на семь мандатов. 
В Совет баллотируются кандидат от регионального отделения ЛДПР Виолетта 
Коннова и два кандидата от отделения КПРФ – Юрий Глазков и Мария Чупро-
ва. Все трое являются работниками ЖКУ «Амдерма». Местное отделение партии 
«Единая Россия» выдвинуло семь кандидатов. Это директор Дома культуры посёл-
ка Амдерма Елена Кононюк, работники местной школы Наталья Приказчикова 
и Валентина Серова, сотрудники администрации сельского поселения Надежда 
Пеннер, Светлана Шпагина и Елена Штанько, а также безработная Лилия Сиби-
рякина.

Напомним, в декабре 2024 года Совет депутатов посёлка Амдерма при-
нял решение о самороспуске, новые выборы были назначены на начало марта 
2025 года.

В Единый день голосования – 14 сентября – муниципальные выборы пройдут 
в четырёх сельских поселениях района. В этом году истекает срок полномочий 
глав Великовисочного, Коткинского и Пустозерского сельсоветов. Новые соста-
вы Советов депутатов предстоит сформировать в Омском и Пустозерском сель-
советах.
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АктуАльно 

Материалы подготовлены пресс-службой  
администрации Заполярного района

Общественные инициативы будут пОддержаны

в наО прОдОлжают 
ОбнОвлять речнОй флОт
на стапелях ООО «Ховеркрафт» в ленинградской области 
идёт строительство судна на воздушной подушке (свп).  
Как сообщает подрядчик, работы выполнены уже на 70%.

в пОставщиКи –  
пО КОнКурсу
торги на поставку энергоресурсов в 2025 году  
в населённые пункты Заполярного района объявило  
Мп Зр «севержилкомсервис». продолжается приём заявок.

Начальная цена аукциона – 2,49 миллиарда рублей. Она сформирова-
на на основе коммерческих предложений, запрошенных предприятием. 
Потенциальные поставщики предложили разную стоимость: максималь-
ная составила чуть больше 3 миллиардов рублей, минимальная – около 
2,5 миллиарда рублей.

Итоги торгов подведут 6 марта.
В поселения Заполярного района планируется доставить:
• 19,6 тысячи тонн каменного угля;
• почти 7 тысяч кубометров дров;
• 832,5 тонны топливных брикетов;
• почти 10,6 тысячи тонн нефтепродуктов, в том числе более 10,4 ты-

сячи тонн дизельного топлива.

в Муниципальную 
сОбственнОсть
управление муниципального имущества администрации 
Заполярного района подвело итоги торгов на приобретение 
жилых помещений в селе нижняя пёша и посёлке нельмин 
нос. 

в администрации Заполярного района завершён приём 
заявок на участие в конкурсе по предоставлению 
межбюджетных трансфертов на реализацию  
инициативных проектов.

– В установленный срок – до  
13 февраля в администрацию райо-
на поступило 12 заявок от муни-
ципальных образований. Одно 
поселение отозвало свой проект. 
Таким образом, конкурсная комис-
сия рассмотрела 11 пакетов доку-
ментов на соответствие требовани-
ям и допустила их к участию в кон-
курсе, – пояснил начальник отдела 
по работе с поселениями админист- 
рации Заполярного района Денис  
Сергеев.

Представлены следующие иници- 
ативные проекты:

• СП «Канинский сельсовет» 
ЗР НАО – проект по обустройству 
участка проезда от дома № 4 до 
8 по улице Новосёлов в селе Несь  
(I этап: приобретение железобетон-
ных плит).

• СП «Приморско-Куйский сельсо-
вет» ЗР НАО – проект по устройству 
покрытия участка проезда от дома 
№ 22 до 24 по улице Пролетарской  
в посёлке Красное.

• СП «Шоинский сельсовет» ЗР 
НАО – проект «Детский городок в 
Песчаной жемчужине» (монтаж ог-
раждения и освещения детского го-
родка в селе Шойна).

• СП «Хорей-Верский сельсовет» 
ЗР НАО – проект по созданию и ре-
монту детских игровых площадок 
(благоустройство площадки, распо-
ложенной по улице Озёрной в посёл-
ке Хорей-Вере).

• СП «Андегский сельсовет» ЗР 
НАО – проект по созданию арт-объ-
екта «Я люблю Андег».

• СП «Пёшский сельсовет» ЗР НАО –  
проект по ограждению места захо-
ронения в деревне Волонге.

• СП «Омский сельсовет» ЗР НАО –  
проект по созданию спортивной пло-

щадки для воркаута в селе Ома.
• СП «Коткинский сельсовет» ЗР 

НАО – проект по обустройству эле-
ментов скейт-парка возле здания 
ГБУ ДО НАО «Спортивная школа 
олимпийского резерва Труд».

• ГП «Рабочий посёлок Искателей» 
ЗР НАО – проект по изготовлению и 
монтажу стелы «Факел» с установкой 
декоративного освещения.

• СП «Великовисочный сельсовет» 
ЗР НАО – проект по модернизации 
детской площадки «Непоседы» в де-
ревне Лабожское.

• СП «Малоземельский сельсовет» 
ЗР НАО – проект по обустройству 
спортивной площадки: приобрете-
ние уличных тренажёров, теневого 
навеса, скамеек и урны.

Напомним, между МКУ ЗР «Северное» и ООО «Ховеркрафт» в ноябре  
2024 года заключён контракт на изготовление СВП. Судно должно быть  
доставлено в Нарьян-Мар до конца июля 2025 года.

Стоимость контракта – 26 миллионов рублей. Средства на обновление 
парка судов Северной транспортной компании выделены из районного 
бюджета.

В Нижней Пёше за счёт средств 
районного бюджета приобрета-
ется двухквартирный жилой дом.  
Стоимость контракта составила 
10,4 миллиона рублей. Заказчиком 
является администрация Пёшско-
го сельсовета, исполнителем – ин-
дивидуальный предприниматель 
Александр Афанасьев.

В Нельмином Носе в муниципаль-
ную собственность будут приобре-
тены две квартиры в четырёхквар-
тирном жилом доме на условиях 
софинансирования из окружного и 
районного бюджетов. На это мероп-
риятие предусмотрено более 16 мил-
лионов рублей. Дом был построен 
индивидуальным предпринимате-
лем Владимиром Колыбиным.

– Конечно, для нас это хорошее 
подспорье. Поселению необходи-
мо новое жильё как для приезжа-
ющих к нам специалистов, так и 
для жителей, стоящих в очереди 
долгие годы. Как раз в новом доме 
две квартиры предусмотрены под 
служебное жильё, ещё две – для пре-
доставления жителям по договору 
социального найма, – прокоммен-
тировал покупку жилья глава Ма-
лоземельского сельсовета Николай 
Марюев.

В начале 2025 года также на ус-
ловиях софинансирования адми-
нистрацией сельского поселения 
выкуплен 24-квартирный дом в 
Тельвиске.

пОжар в бугринО
в здании администрации 
сельского поселения 
«Колгуевский сельсовет» 
Зр наО произошёл пожар. 
К счастью, погибших и 
пострадавших нет, однако 
одноэтажное деревянное 
строение уничтожено 
огнём.

22 февраля в 02:26 в ЕДДС За-
полярного района поступило со-
общение от главы Колгуевского 
сельсовета Анастасии Семёновой 
о возгорании здания поселковой 
администрации.

В тушении пожара участвова-
ли два пожарных отдельного пос-
та КУ НАО «ОГПС» и 20 жителей посёлка Бугрино. Были задействованы 
две мотопомпы и бульдозер ЖКУ «Колгуев».

В 06:30 была зафиксирована локализация пожара на площади  
250 квадратных метров. Открытое горение пожарные устранили в 07:42, 
а полная ликвидация пожара завершилась в 08:30. Причины происше- 
ствия устанавливаются.

статистиКа пОжарОв
По данным МЧС России по Ненецкому автономному округу, с нача-

ла года в регионе зарегистрировано 14 пожаров, погиб один человек. За 
аналогичный период прошлого года произошло 13 пожаров.

Мчс россии напоминает:
• следите за состоянием электропроводки;
• используйте исправное электрооборудование;
• не оставляйте без присмотра включённые электроприборы;
• не сушите вещи на электрообогревателях;
• выключайте технику на ночь.
Ваша безопасность – это ваша ответственность!
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сельчане Задают вОпрОсы

убытКи  вЗысКали  череЗ  суд
Пресс-служба Прокуратуры Архангельской области и НАО

прокуратура архангельской области и ненецкого автономного округа выявила факт 
ненадлежащего исполнения муниципального контракта поставщиком, что привело  
к ущербу для муниципального образования.

ЗАкон и порядок

Установлено, что между администрацией Велико-
височного сельсовета и хозяйствующим субъектом был 
заключён муниципальный контракт на поставку упако-
вочной стрейч-плёнки для сельскохозяйственных пред-
приятий.

Однако в установленный срок товар не был поставлен. 
В результате орган местного самоуправления расторг 

контракт в одностороннем порядке и заключил новые до-
говоры поставки того же товара по более высокой цене, 
что привело к дополнительным расходам из бюджета.

В итоге муниципальному образованию был причинён 
убыток в размере 436 тысяч рублей, которые прокурату-
рой области и округа были взысканы с недобросовест-
ного поставщика в судебном порядке.

МОшенниКи не дреМлют
Анна Стукалюк

недавно одна из жительниц нашего региона, чей сын  
без вести пропал в зоне свО, чуть не стала жертвой 
мошенников. ей пришло сообщение через мессенджер  
от якобы юрисконсульта войсковой части с предложением 
запустить процедуру признания сына погибшим.

пОсылКи  для  бОйцОв 
свО  дОставляют 
бесплатнО
Людмила Чехова

в 2024 году почта 
доставила около ста 
бесплатных посылок  
для военнослужащих  
в зону проведения свО  
из ненецкого автономного 
округа. такие отправления 
компания обрабатывает 
в приоритетном порядке 
и контролирует сроки их 
прохождения.

Бесплатные посылки в зону СВО можно оформить только в почто-
вых отделениях. При отправке писем и посылок необходимо указать 
индекс 103400, написать «город Москва-400», фамилию, имя, отчест-
во адресата и номер воинской части. Номер воинской части можно уз-
нать у самих военнослужащих или в военкомате, где их призывали.

Передавать посылку оператору нужно в открытом виде. Число по-
сылок, которое может оформить один человек, не ограничено, но вес 
каждой не должен превышать 10 кг.

Посылки из региона попадают в логистический центр Почты в 
Москве. Там компания передает их представителям Минобороны, ко-
торые самостоятельно доставляют отправления адресатам.

Пресс-служба Совета Заполярного района

встречу с жителями андега и нельмина носа провела 
председатель совета людмила прилуцкая. выезд в эти 
населённые пункты состоялся совместно с депутатом 
окружного собрания галиной дуркиной, районным 
депутатом григорием сергеевым и сотрудником управления 
жКХ, энергетики, транспорта и экологии администрации 
Заполярного района алексеем париловым.

С вопросом о качестве угля к 
представителям районной и окруж-
ной власти обратились андегчане. 
У одной из жительниц почти закон-
чился заказанный ею объём топли-
ва, так как фракция угля оказалась 
мелкой и быстро сгорающей.

– Мы лично убедились в том, что 
у Ольги Владимировны осталось 
угля буквально на пару дней и дров 
совсем немного, – прокомментиро-
вала Людмила Викторовна. – Эту 
ситуацию обсудили с директором 
Севержилкомсервиса Сергеем Ка-
лашниковым. Ольге Владимиров-
не будет отгружён ещё уголь, что-
бы хватило до конца зимы. Сергей  
Леонидович держит этот вопрос на 
контроле.

В ходе общения жители попро-
сили народных избранников поспо- 
собствовать подключению домов 
к системе отопления через транс-
портабельные теплогенераторы. 
Такие агрегаты вполне успешно 
отапливают социальные объекты. 
Это стало бы альтернативой цент-
ральному теплоснабжению и зна-
чительно повысило бы качество 
жизни в деревне.

Людмила Прилуцкая и Григорий 
Сергеев также провели приём граж-
дан и в Нельмином Носе. Там родст- 
венники участников специаль-
ной военной операции обратились 
к депутатам с вопросами бытового 
характера. Также жители обозначи-
ли необходимость обустройства де-

ревянных мостовых в районе новой 
школы. Из-за строительства грунт 
был перекопан, поэтому весной и 
осенью там образуется непроходи-
мая грязь.

– Когда от главы поселения в наш 
адрес поступит заявка, то в рамках 
финансирования благоустройства 
поселений будет возможность выде-
лить из бюджета Заполярного райо-
на средства Малоземельскому сель-

совету на оборудование мостовых, –  
пояснила председатель Совета.

В обоих населённых пунктах под-
нималась тема низкого качества мо-
бильной связи. Депутаты взяли этот 
вопрос на контроль.

Встречи с населением в Андеге и 
Нельмином Носе завершились кон-
цертом этноколлектива «Чёйно бат» 
из села Тельвиска и Андрея Явтысо-
го из посёлка Выучейского.

После того как женщина отве-
тила положительно, её попросили 
составить заявление определённой 
формы и отправить фотографии 
паспорта.

– Хорошо, что она написала мне 
и скинула скриншот переписки, –  
рассказала председатель Совета За-
полярного района Людмила При-
луцкая. – Если бы не заподозрили не-
ладное, мошенникам могли бы быть 
отправлены все личные данные, с 
помощью которых можно получить 
доступ к чему угодно: от Госуслуг до 
банковских счетов. После её обраще-
ния я позвонила в военкомат и про-
консультировалась с юристами. Как 
выяснилось, подобные сообщения 
от войсковых частей не могут посту-
пать.

Людмила Прилуцкая выразила 
благодарность матери бойца за до-
верие и сообщила, что после обсуж-
дения ситуации они заблокировали 
номер отправителя.

Как пояснили в Комитете семей 
воинов Отечества НАО, заявление, 
в случае признания без вести про-
павшего погибшим составляет непо- 
средственно член семьи, затем идёт 
в суд. Войсковая часть привлекает-
ся к участию в деле только из-за не-
обходимости предоставления доку-
ментов. Если у родных погибшего на 
руках есть справка № 1421 «Об об-
стоятельствах исчезновения граж-
данина», то участие части будет во-
обще формальным. Когда военные 
обращаются в суд, то и заявления, 
и документы они готовят самосто-
ятельно. Тем более что в войсковой 
части на своего солдата всегда есть 
и копия паспорта, и другие необхо-
димые данные.

Призываем вас быть вниматель-
нее: не отправлять другим людям 
свои персональные данные и пере-
проверять контакты, даже если они 
вам знакомы.
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Спортивный прАЗдник

пОбеда в вОЗдуХе не вьётся – руКаМи дОстаётся
Ирина Муляк, фото автора

15 февраля в социально-культурном центре «престиж» 
состоялся межмуниципальный культурно-спортивный 
праздник «Молодецкие игры». в этом году мероприятие 
прошло 27-й раз, вновь собрав сильных и смелых юношей 
округа, готовых продемонстрировать свои физические 
навыки и смекалку.

В состязаниях приняли участие 
команды из Тельвиски, Красного, 
Великовисочного, а также Нарьян-
Марского социально-гуманитарно-
го колледжа (НМСГК) и Ненецкого 
профессионального училища (НПУ). 
Также выступили две сборные Не-
нецкого аграрно-экономического 
техникума (НАЭТ). Каждая команда 
состояла из шести человек в возрас-
те от 15 до 25 лет.

Открытие праздника было озна-
меновано песней «Родина-мать зо-
вёт». Наполненная духом патриотиз-
ма, в сильном исполнении вокаль-
ного ансамбля «СОЛО-вейко», музы-
кальная композиция зарядила ребят 
энергией и мотивацией на победу. 

По сложившейся многолетней 
традиции местная красавица в обра-
зе Тельвиски преподнесла командам 
свежеиспечённый каравай. Символ 
спортивного праздника Медведь и 
призёр прошлого года торжественно 
внесли флаг «Молодецких игр», а бо-
гатырь земли Ненецкой взял клятву 
со спортсменов о честной борьбе.

В свою очередь со сцены собрав-
шихся поприветствовали сенатор 
РФ Денис Гусев, депутаты окруж-
ного Собрания Ирина Пудовкина и 
Виктор Гмырин, а также предста-
вители Заполярного района НАО –  
председатель Совета Людмила При-
луцкая и заместитель администра-
ции по общим вопросам Андрей Му-
хин. Официальные гости пожелали 
спортсменам удачи и единогласно 
выразили уважение идейному вдох-
новителю и организатору праздни-
ка – директору СЦК «Престиж», за-
служенному работнику культуры РФ 
Галине Дуркиной. 

– «Молодецкие игры» проводятся в 
Тельвиске с апреля 1998 года. В осно-
ве замысла лежит идея возрождения 
исконно русских забав, в которых 
участники проявляли силу, смека-
листость, сноровку и мастерство. В 
течение пятнадцати лет мероприя-
тие проходило в спортзале школы, 
и состязаний было много: юноши от  
18 до 30 лет боролись в личном и ко-
мандном первенстве, играли в лап-
ту и КВН. Порой игры длились до  
12 ночи. И тогда, и сейчас участни-
ки не только приобщаются к спорту, 

но и приобретают новых друзей, а 
некоторые даже находят свою вто-
рую половинку, – рассказала Галина 
Дуркина. – К сожалению, в этом году 
из-за ремонта в зрительном зале нет 
возможности провести ежегодный 
конкурс «Деревенский ухажёр», в ко-
тором ребята презентуют визитную 
карточку и демонстрируют свои хо-
зяйственные и кулинарные способ-
ности. Посмотреть на холостяков 
и выбрать себе достойного жениха 
обычно приезжают девчонки со всей 
округи. За годы существования праз-
дника образовалось много влюблён-
ных и семейных пар. Кроме того, на-
копилась богатая архивная история 
с именами участников, спортивны-
ми результатами и фотографиями. 
В перспективе мы планируем офор-
мить буклет, – поделилась идеей Га-
лина Александровна. Она также вы-
разила благодарность региональной 
власти: Департаменту образования, 
культуры и спорта НАО, админис-
трации Заполярного района, депу-
татам, а также тренерам и коллегам 
за оказанную помощь в проведении 
праздника.

дуХ и телО вОединО
После представления судейской 

коллегии, в состав которой вошли 
Данил Терентьев, Дмитрий Чуркин, 
Роман Соков, Андрей Явтысый, Гри-
горий Сергеев, Андрей Максимов- 
ский, участники приступили к пер-
вому туру соревнований – личному 
первенству. 

В гиревом спорте отличился Илья 
Тюрин из Красного, который поднял 
гирю весом 16 килограммов целых 
сто раз. Силач поделился, что впер-
вые посетил «Молодецкие игры» в  
детстве в качестве болельщика свое-
го отца. Это событие произвело на 
него неизгладимое впечатление и 
вдохновило заняться спортом. Те-
перь Илья поддерживает физичес-
кую форму в тренажёрном зале. Бу-
дучи школьником, он несколько раз 
участвовал в соревнованиях, а вер-
нувшись из армии в ноябре, снова 
решил присоединиться к поселко-
вой команде. 

Второй и третий на пьедестале –  
гиревики Александр Артеев (НАЭТ) 

и Евгений Ванюта (НПУ) соответ- 
ственно.

Также, превозмогая боль, пар-
ни отжимались от пола в стойке на 
руках, среди них девятиклассник 
Кирилл Вокуев из Тельвиски. Хотя 
он не вошёл в тройку призёров, но 
вполне доволен своим результа-
том. 

– Я занимаюсь лыжами уже две-
надцать лет, был в составе сборной 
Ненецкого автономного округа, со-
ответственно, в моей наградной ко-
пилке много медалей и кубков раз-
ного уровня. В «Молодецких играх» 
участвую впервые, соревноваться 
в новом формате оказалось очень 
интересно. Уровень соперников не 
оценивал, старался выложиться на 
максимум своих физических воз-
можностей. Выступаю с травми-
рованной рукой, поэтому отжался 
меньше, чем мог бы, – всего 65 раз. 
К следующим играм буду готовиться 
целенаправленно по дисциплинам. 

Наибольший результат – 97 от-
жиманий показал красновчанин 
Евгений Кириллов, 92 – Олег Ного-
тысый (НАЭТ), 88 – Вячеслав Артеев 
(НМСГК).

Невероятный накал спортивных 
эмоций и переживаний болельщи-
ков за своих фаворитов царил в зале 
во время армрестлинга. Неравная 
по возрасту, весу и росту схватка ру-
коборцев доказала, что спортсмен 
с сильной кистью и хорошей реак-
цией может обыграть даже самого 
накачанного соперника. В итоге 
золото и серебро завоевали парни 
из Красного – Евгений Кириллов и 
Илья Тюрин, а бронзу – Кирилл Не-
лаев из Тельвиски.

Главный судья по армрестлингу, 
депутат Совета Заполярного района 
НАО Григорий Сергеев отметил, что 
среди участников оказалось много 
перспективных и крепких парней, 
которые могут стать лидерами в 
этом виде спорта при условии отра-
ботки техники. Григорий Андреевич 
ведёт активный образ жизни, мно-
го лет занимается пауэрлифтингом 
и всей душой  радеет за развитие 
спорта как в родном посёлке Крас-
ное, так и во всех населённых пунк-
тах региона. 

– Участие в «Молодецких играх» 
отцов, а теперь их детей и внуков 
наглядно демонстрирует преемст- 
венность любви к спорту и переда-
чу традиций, ценностей от поколе-
ния к поколению. Безусловно, такое 
значимое мероприятие необходимо 
поддерживать и развивать как мож-
но дольше, ведь, помимо укрепления 

физической формы, игры способст- 
вуют сплочению молодёжи, форми-
руя чувство патриотизма и гордости 
за русскую культуру, – подчеркнул 
Григорий Сергеев. 

сила КОМанды
Второй тур включал командное 

первенство. В состязаниях стенка 
на стенку юноши выталкивали со-
перников грудью за линию с руками 
за спиной, в бою на корточках дела-
ли то же самое, не вставая с места, 
в «Потяге» – перетягивали команду 
соперников на свою сторону. По сум-
ме набранных очков победителями 
стали сборные Красного, НМСГК и 
Тельвиски. 

Настоящий бойцовский характер 
ребята продемонстрировали на ули-
це, где в 32-градусный мороз прохо-
дили «Весёлые старты». Учитывая 
погодные условия, организаторы 
значительно сократили традицион-
ную программу. Несмотря на стужу 
и пронизывающий ветер, атмосфера 
была наполнена радостью, смехом 
и азартом. Даже к незатейливым 
конкурсам: «Трэк», «Чехарда», «Во-
локуши» смельчаки подошли с энту-
зиазмом: проявили командный дух, 
смекалку, выносливость. Самыми 
проворными оказались деревенские 
ребята из Великовисочного, Красно-
го и  Тельвиски.

Вопреки поговорке «Сила есть, 
ума не надо», участники продемонс-
трировали недюжинные интел-
лектуальные способности, приняв 
участие в викторине «Минувших 
лет живая память», посвящённой  
80-летней годовщине Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. Луч-
шими знатоками истории признаны 
студенты педколледжа, тельвисоч-
ные и великовисочные юноши. 

По итогам общего зачёта абсо-
лютным победителем «Молодецких 
игр» стала команда посёлка Красное. 
Второе место разделили сборные 
села Тельвиска и Нарьян-Марского 
социально-гуманитарного колледжа 
имени И.  П. Выучейского, набрав-
шие одинаковое количество баллов. 
Почётное третье место заняла коман-
да села Великовисочное.

Стоит отметить, что, помимо 
спортивной части мероприятие 
включало насыщенную культурную 
программу. Между состязаниями с 
концертными номерами выступили 
участники фолк-группы «Чёйно Бат» 
и образцовый ансамбль ложкарей 
«Ладушки». Праздничный день за-
вершился церемонией награждения 
и совместным фото на память.
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живые рОдниКи нарОднОй МудрОсти
Екатерина Ворончихина,  
фото автора

продолжение. начало на стр. 1

В старинном печорском селе Ок-
сино научные сотрудники Музейно-
го объединения НАО – частые гости. 
С местными общественниками уже 
проведено множество мероприятий, 
посвящённых нематериальному на-
следию русского старожильческого 
населения. В этом году в партнёрс-
тве с сельским Домом культуры, 
школой и библиотекой реализуется 
проект «Маремьянино наследство», 
поддержанный Президентским фон-
дом культурных инициатив.

слОвО – силушКа 
бОльшая

– Маремьяна Голубкова – яркий 
носитель нижнепечорской культу-
ры, местного диалекта, поэтому про-
ект назван её именем. Хотя отмечу, 
что сказителей в Ненецком округе 
было немало, – поясняет заведую-
щая отделом развития Музейного 
объединения НАО Евгения Колесни-
кова, поудобнее усаживаясь в снего-
ходную кибитку: впереди час пути. –  
Проект включает цикл встреч, мас-
тер-классов, выставок и лекций, ко-
торые направлены на поддержание 
интереса к нашему фольклорному и 
языковому наследию – местной го- 
воре. Вот вы, например знаете, что 
в Нижнепечорье всего одним сло-
вом обозначалось выражение «с удо-
вольствием пить чай» – форкать? Не 
знаете. Вот и многие уже не догады-
ваются, такие слова выпадают из 
речи. Поэтому мы и ведём активную 
работу по сбору, сохранению, актуа-
лизации культурного богатства ре-
гиона. 

Под рёв мотора снегохода Ев-
гения Колесникова рассказала об 
особенностях мужских и женских 
диалектизмов. Так, женская лекси-
ка ориентирована на внутренний 
микросоциум – семью, домашние 
дела. Местный говор, характерный 
для мужчин, касается работы, ры-
боловства, особенностей местности. 
Одна из задумок проекта «Маремья-
нино наследство» – представление 
истории Оксино через Слово. 

Планируется создать экспозицию 
в Маремьянином доме – местном му-
зее, расположенном в центре села. 
Выставочное пространство будет 

дополнено текстовыми материала-
ми, сопровождающими экспонаты, 
что позволит создать более связное 
и увлекательное повествование для 
посетителей. Однако это в будущем, 
сегодня мы направляемся в местный 
Дом культуры. 

нОвая жиЗнь –  
нОвая и песня

Обновлённый Пустозерский ЦДК 
к нашему приезду был уже полон 
гостей. Артисты прибыли из Нарь- 
ян-Мара, Тельвиски, Великови-
сочного. Видно, что к 23 Февраля –  
главному празднику защитников 
Отечества – здесь готовились осно-
вательно: яркие декорации, в зале 
ждут начала программы задорные 
девчонки и мальчишки в гимнас-
тёрках, готовятся к выступлению 
взрослые исполнители в народных 
костюмах. Программа обещает быть 
насыщенной. 

Слово взяла глава сельсовета 
Светлана Макарова. Она отметила, 
что традиционный фестиваль пат-
риотической песни в этом году про-
ходит в рамках муниципальной про-
граммы Заполярного района. Глава 
поселения поздравила всех, кто слу-
жил и кто сегодня защищает наше 
Отечество.

«Славные страницы истории на-
шего государства, героические побе-
ды, доблесть наших фронтовиков в 
годы Великой Отечественной войны, 
подвиги участников специальной 
военной операции, защищающих 
соотечественников на историчес-
ких российских землях, вызывают 
чувство глубокого уважения и ещё 
раз подчёркивают слова великого 
русского полководца Александра 
Невского: «Не в силе Бог, а в правде!» 
Желаю всем праздничного настро-
ения, крепкого здоровья, семейного 
благополучия и мирного неба над 
головой», – глава поселения зачита-
ла поздравительный адрес от сена-
тора Российской Федерации Дениса 
Гусева. 

Передала поздравления и гла-
ва Заполярного района Надежда 
Михайлова: «Защита своего дома и 
Отчизны – первостепенная обязан-
ность для каждого мужчины. Мы 
всегда будем признательны и бла-
годарны тем, кто с честью выпол-
нил свой воинский долг, и тем, кто 
сейчас находится на боевом посту. 

Любовь к Родине, готовность отста-
ивать её интересы и служить своему 
народу, стране являются неизмен-
ными нравственными ценностями 
гражданина России. Желаю вам 
доброго здоровья, счастья и благо-
получия! Пусть вас не покидают му-
жество и оптимизм, а в доме всегда 
царят мир и любовь». 

Открыли вечер местные самодея- 
тельные артисты, подхватили ис-
полнение полюбившихся всем песен 
приезжие вокалисты. Ярко высту-
пили фольклорные коллективы села 
Великовисочного «Суфлёр» и «Север-
ный родник». Зарисовки из сельской 
жизни одна за другой сменялись на 
сцене, действие сопровождалось 
удивительными по красоте русски-
ми народными лирическими песня-
ми. Среди исполнителей уже хорошо 
знакомые сельскому зрителю Павел 
Богатов и Степан Фомин, дополнил 
дуэт Владимир Безумов. 

– Я восемь лет работал в культу-
ре. – На лице Владимира Безумова 
появляется широкая, светлая улыб-
ка: – Потом был большой перерыв, а 
сейчас я на пенсии и снова возвра-
щаюсь на круги своя. 

До того как выйти на заслужен-
ный отдых, Владимир работал сле-
сарем – человек труда. Но то, как 
он держится на сцене, не даёт усо- 
мниться – перед нами артист, владе-
ющий и отточенными музыкальны-
ми интонациями, и мудрым народ-
ным словом.

Кстати, зрителям концерта пред-
ложили вспомнить слова и выра-
жения, используемые в рыбацком 
обиходе, а также обряды нижнепе-
чорцев. Этнографической инфор-
мацией с режиссёрами мероприя-
тия поделились сотрудники музея, 
которые с неменьшим интересом 
наблюдали за тем, как оксинчане и 
гости села справляются с поставлен-
ной задачей. Разговор о традициях 
продолжился за большим накрытым 
столом. 

пир на весь Мир
Как писала Маремьяна Романов-

на Голубкова: «А спросите любого пе-
чорского рыбака, какая рыба лучше, 
жирней, вкусней да слаще, – всяк 
ответит...» А вот спросите хозяйку о 
секретах приготовления – ответ так 
сразу не получите. Но музейным ра-
ботникам удалось вызнать некото-
рые особенности рыбной кулинарии 
у местных жителей. Опрос оксин- 
ских старожилов дал свои интерес-
ные результаты. 

– У многих были отсылки к дет- 
ству. Рассказали, например, что 
рыбу заваривали из самовара, она 
постоит, распадается на волокна, 
и получается помачка, – делится с 
нами полученной информацией на-
учный сотрудник Татьяна Зуева. –  
Дети в Нижнепечорье начинали 
есть рыбу с младенчества, уху дава-
ли практически с молоком матери. 
То есть рыба всегда была в рационе. 
Ещё один интересный факт: зель-
ди бывают зелёные – комариные, 
поэтому ловить их лучше во второй 
половине августа. Какие вкусовые 
предпочтения у людей:  сёмгу никто 
не назвал, говорят, она быстро при-
едается, а самая излюбленная – это 
нельма, её называют – большеро-
тая. 

В чести у оксинчан и щука. На-
жарили её местные хозяюшки и так 
и эдак, каких только блюд из рыбы 
не приготовили! Тут тебе и щучка, 
жаренная в кляре, и сёмужка сла-
босолёная, пелядка запечённая, пи-
роги с сигом, скоросолка, и рыбка 
собственного копчения, и традици-
онный рыбный салат. Угощали гос-
тей от души!

– Нематериальное наследие – это 
в том числе и кулинарные тради-
ции, – поясняет Евгения Колеснико-
ва. – Благодарим активистов села за 
участие в нашем проекте, надеемся 
на вашу дальнейшую поддержку по 
продвижению живого нижнепечор- 
ского слова!

культурА
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дети войны – дети победы

сеМья – вреМён свяЗующая нить
Ирина Муляк, фото из личного архива героя публикации

в этом году наша страна отмечает 80-летие великой победы. 
К сожалению, с годами уходят непосредственные участники 
этих страшных событий. вместе с тем всё большую 
значимость приобретают воспоминания детей войны – тех, 
кто волею судьбы родился в тяжёлое время и страдал не 
меньше, чем бойцы на фронте.

Те самые мальчишки и девчонки 
сегодня люди преклонного возраста, 
и некоторые из них по состоянию 
здоровья не могут рассказать свою 
жизненную историю лично. Тем не 
менее память о пережитых трудно-
стях военного лихолетья сохраня-
ется в их семьях благодаря детям, 
внукам и правнукам. В семье Ардее-
вых из Коткино с ответственностью 
относятся к сохранению фамильных 
реликвий: оформленные вручную 
бумажные фотоальбомы с сотнями 
чёрно-белых снимков и уникальные 
вещи от предков бережно передают-
ся из поколения в поколение.

За старшегО
Супруги Софья Александровна и 

Егор Васильевич Ардеевы имеют вы-
сокие статусы – дети войны и вете-
раны труда. В детстве им пришлось 
рано повзрослеть и пройти через 
суровую жизненную школу. Испы-
тания и лишения закалили их ха-
рактер и сформировали ценности, 
которые они привили детям.

Совсем недавно в скромном кругу 
близких Егор Васильевич отметил 
свой 90-летний юбилей. Он родился 
21 января 1935 года в деревне Суле, 
что когда-то располагалось в деся-
ти километрах от села Коткино. На 
свет Егор появился предпоследним 
ребёнком из тринадцати детей, де-
вять из которых умерли в младен-
честве. Мальчику не исполнилось и 
четырёх лет, а младшему, Иллари-
ону, – года, когда их отца Василия 
Андреевича не стало. Пока мама  
Макрина Ивановна с утра до вечера 
трудилась в колхозе, а по ночам де-
журила в конюшне, обязанности по 
воспитанию младших братьев вы-
полняли старшие дети – Федя и Та-
исия.

Всё изменилось, когда в сентяб-
ре 1941 года Фёдора призвали на 
фронт. Шестилетний Егор с пол-
ной ответственностью принял 
наказ своего брата – оставаться за 
хозяина. Самостоятельно, а также 

благодаря добрым соседям он на-
чал осваивать азы рыболовства и 
охоты, учился плести сети, а уже в 
13 лет начал работать в колхозе. К 
сожалению, Егор Васильевич так и 
не увидел больше своего брата. Тан-
кист Фёдор Ардеев героически погиб 
в 1943 году на Курской дуге. Сорок  
с лишним лет он числился в спис- 
ках без вести пропавших, и лишь в 
1985 году племянник Валерий смог 
побывать на месте захоронения дяди.

От судьбы не уйти
Уроженка села Коткино Софья 

Александровна Ардеева родилась 
практически за год до окончания 
войны – 21 августа 1944 года, но  
детство её также нельзя назвать 
счастливым и беззаботным. В пери-
од послевоенной разрухи и становле-
ния страны на  девочку возлагались 
обязанности как на взрослую.

– Мой отец Александр Василь-
евич Коткин в 1943 году получил 
рваное ранение руки на Синявин- 
ских высотах под Ленинградом, был 
комиссован. По возвращении домой 
обручился с нашей матерью Парас-
ковьей Акимовной. Всего у роди-
телей родилось 11 детей, я первая. 
Именем Софья назвал папа в честь 
фронтовой медсестры, спасшей ему 
жизнь. Отец занимался рыбалкой и 
охотой, выращивали картошку, еды 
на прокорм хватало, а вот с одеждой 
бедствовали. На правах старшей с 
ранних лет я помогала матери сти-
рать, готовить, убираться по дому, а 
отцу – на рыбалке. С рождением бра-
тьев и сестёр домашних дел только 
прибавлялось, – вздыхая, вспомина-
ет женщина.

В пятнадцать лет Софья Котки-
на устроилась на маслозавод, чтобы 
заменить сотрудницу, и вместо за-
планированной недели проработала 
там целых семнадцать лет. Добрая, 
трудолюбивая и энергичная девуш-
ка, к тому времени уже достигшая 
совершеннолетия, привлекла вни-
мание покупательницы Макрины 

Ивановны Ардеевой, которая по-
советовала ей обратить внимание 
на своего двадцативосьмилетнего 
сына-холостяка. Егор Ардеев, буду-
чи электриком, стал чаще заходить 
на маслозавод по работе, чтобы по-
общаться с Софьей. Познакомив-
шись поближе, молодые люди нача-
ли испытывать чувства друг к дру-
гу и через три месяца, 20 октября  
1962 года сыграли свадьбу.

– Мне с супругом очень повезло. 
Человек он спокойный, заботливый, 
трудолюбивый, мастеровой – свои-
ми руками дом построил. Не сидел 
без дела, и мне хотелось по возмож-
ности помочь. Егор привезёт во двор 
сено и дрова, а потом уедет в лес.  
Я прибегу с маслозавода: быстрень-
ко сложу, напилю, пока дождя нет.  
А с промысла приедет, мешок рыбы 
да уток принесёт и на работу бегом, 
а я чистила и готовила. Вместе соби-
рали ягоды и грибы, садили огоро-
ды. Несмотря на множество забот, 
мы всегда находили время сходить 
в кино, отдохнуть в санатории. Муж 
никогда не ругал детей, не повышал 
голоса, но и не баловал – с малых лет 
приучал к труду, рыболовству, охо-
те. Когда муж и жена в ладу живут, 
любят, уважают друг друга, тогда и 
дети счастливыми растут, – подме-
чает Софья Александровна.

перенять и сОХранить
Чета Ардеевых – Софья Егоров-

на и Егор Васильевич живут душа 
в душу 63-й год, показывая пример 
гармоничных отношений своим де-
тям: Валерию, Лидии, Александре, 
а также шестерым внучатам и пяте-
рым правнукам.

– Несмотря на то что папа окон-
чил всего пять классов Коткинской 
школы и прошёл курсы электрика 
после армии, он очень грамотный 
человек. Его стремление к самооб-
разованию и постоянному изучению 
нового позволило ему развить широ-
кий кругозор и проявить разносто-
ронние знания в различных сферах. 
Помимо основной работы в качестве 
электрика и начальника рыбучаст-
ка в колхозе, он активно занимался 
партийной и общественной деятель-
ностью, двадцать лет возглавлял от-
ряд дружинников. Его общий тру-
довой стаж составляет около полу-
века. К любому делу отец подходил 
ответственно, поэтому односельча-

не доверяли ему и часто советова- 
лись, – с гордостью рассказывает 
сын Валерий.

– Мы старались перенять у роди-
телей все самые лучшие качества. 
От папы – врождённую интеллиген-
тность. Он никогда не оскорбит со-
беседника, всегда обращается на вы 
и обязательно скажет спасибо. Его 
стремление к саморазвитию, само-
совершенствованию и трудолюбие 
вдохновляет. Мама тоже настоящая 
труженица: сорок с лишним лет она 
проработала на маслозаводе, в ма-
газине и пекарне, при этом успевая 
растить нас. Как прекрасная хозяй-
ка, она научила нас с уважением и 
радостью встречать гостей, чтобы 
стол был полон еды, а в доме цари-
ли чистота и порядок. Мама приви-
ла нам эстетический вкус: с детства 
увлекаясь рукоделием, она создаёт 
красивые вещи для всей семьи. Кро-
ме того, она всегда поддерживала 
уют, никогда не скупилась на покуп-
ку хороших книг, стильной одежды, 
изысканной посуды и фарфоровых 
статуэток. Часть этих вещей мы при-
везли из родительского дома, чтобы 
сохранить и передать по наследст- 
ву, – продолжила дочь Александра. –  
В нашей большой дружной семье 
важную роль играют традиции.

Давно в роду повелось нарекать  
домочадцев именами предков и бе-
режно хранить ценные вещи, несу-
щие в себе часть фамильной исто-
рии.

– На самом видном месте в моей 
квартире висит в рамочке мамина 
первая работа «Морячок», вышитая 
ею болгарским крестиком в семи-
летнем возрасте, – о дорогих сердцу 
вещах рассказывает Александра. –  
Особую историческую ценность для 
нашей семьи представляет набор из 
чашки с блюдцем золотистого цве-
та, который наш прадедушка Аким 
приобрёл в начале ХХ века во время 
дальнего плавания и подарил сво-
ей старшей внучке Софье – нашей 
маме, когда ей исполнилось три года. 
Сейчас эта реликвия передаётся по 
женской линии по старшинству и 
хранится у первой внучки родите-
лей в Санкт-Петербурге. Ещё одна 
ценная вещь – стеклянная тарелка 
из Сулы, по завету бабушки Макри-
ны, принадлежит её первому внуку 
Валерию. Традиции помогают нам 
сохранить память о родных и укреп-
ляют семейные связи.
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СтАрШее  поколение

вОЗраст спОрту не пОМеХа!
Ирина Муляк, фото автора

движение – жизнь, это на собственном примере доказали 
ветераны округа. в нарьян-Маре состоялась традиционная 
спартакиада для спортсменов, перешагнувших 
пятидесятилетний рубеж.

Председатель окружного Сове-
та ветеранов (пенсионеров) войны, 
труда, вооружённых сил и правоох-
ранительных органов Татьяна Орло-
ва подчеркнула, что в этом году ме-
роприятие приурочено к 80-летней 
годовщине Великой Победы и Году 
защитника Отчества, объявленно-
му президентом Владимиром Пути- 
ным. Она выразила искреннюю бла-
годарность героям 1941–1945 годов, 
участникам специальной военной 
операции, которые сегодня защи-
щают рубежи нашей страны, а так-
же всем  спортсменам.

– Спартакиада проводится уже 
много лет, и с каждым годом коли-
чество участников только растёт. 
Это связано с тем, что пожилые лю- 
ди ценят мероприятия, которые их 
объединяют, дают возможность об-
щаться. Спортивные состязания да-
рят им силы и здоровье, а также по- 
зволяют проявить свои способности, 
поэтому они с радостью принимают 
в них участие. Возраст спортсменов 
для женщин начинается с 50 лет, 
мужчин – с 55, далее без ограниче-
ний. Примечательно, что среди ны-
нешних участников есть люди за во-
семьдесят, что ещё раз доказывает: 
возраст спорту не помеха, – резюми-
ровала Татьяна Никандровна.

На церемонии открытия присут- 
ствующих поприветствовал сенатор 
Российской Федерации Александр 
Лутовинов, от имени главы региона 
спортсменов поздравил Вадим Со-
ков.

– Сегодня вы покажете не только 
свою физическую подготовку, силу, 
ловкость и внимание, но и прояви-
те единство, силу духа и любовь к 
спорту! Помните, что спартакиада –  
это не только состязания, но и воз-
можность разделить радость побед 
и поддержать друг друга. Благода-
ря вашей энергии и жизнелюбию 
мы видим, что возраст всего лишь  
цифра. Желаю всем удачи! Пусть 
каждый из вас покажет всё, на что 

способен, а соревновательные мо-
менты подарят много положитель-
ных эмоций.

МетКий глаЗ  
и КрепКая руКа

В состязании приняли участие 
как индивидуальные участники, 
так и команды – «Администрация 
НАО», «ТОС «Захребётный», «Аэро-
порт», «ПОК и ТС», а также команды 
из Красного, Тельвиски и посёлка 
Искателей. Всего в мероприятии 
участвовало около двухсот человек. 
В течение двух дней они соревнова-
лись в шахматах, шашках, дартсе, 
стрельбе и настольном теннисе.

Не первый год на спартакиаду по-
даёт заявку команда Искательского 
совета ветеранов, среди них Галина 
Чуклина.

 – Впервые я посетила соревнова-
ния в позапрошлом году в качестве 
болельщицы. В 2024-м решила по- 
пробовать свои силы и неожиданно 
для себя стала первой в стрельбе. 
Думаю, тогда сыграли роль навы-
ки, приобретённые в тире в юности,  
и конечно, везение. На этот раз 
вновь приняла приглашение поу-
частвовать в составе сборной. Ниче-
го не загадываю, просто буду выкла-
дываться и получать удовольствие 
от игры.

На этот раз удача обошла Галину 
Трофимовну стороной, в отличие от 
её напарника по команде Германа 
Сергеева. Мужчина рассказал, что 
в поддержании физической фор-
мы помогает ежедневная утренняя 
зарядка. В спартакиаде участвует 
третий раз и очень рад, что наконец 
смог добиться успеха в стрельбе.

Несмотря на то что команда Тель-
виски собралась спонтанно и подго-
товки как таковой не было, все спорт-
смены ехали с позитивным настроем. 
Впервые в составе сборной выступи-
ла супружеская пара – Светлана и 
Александр Клименко. Семья ведёт 
активный образ жизни, поэтому с 

интересом согласилась поддержать 
односельчан.

– Муж пробовал свои силы в на-
стольном теннисе, а я в стрельбе. 
Учитывая, что последний раз стре-
ляла в школе, неоднократные попа-
дания в яблочко считаю отличным 
результатом. На следующую спар-
такиаду мы планируем готовиться 
серьёзно: заранее собрать крепкую 
команду, подобрать форму и приду-
мать речёвку. Остаётся установить 
оборудование в приспособленном 
помещении, поскольку спортзала 
нет. Это затратное мероприятие для 
пенсионеров, и мы надеемся, что 
найдутся те, кто сможет помочь в 
этом вопросе, – прокомментировала 
Светлана Клименко.

Село Красное было представлено 
двумя командами «Мы в тельняш-
ках», и форма спортсменов полно-
стью соответствовала названию.  
В посёлке большинство жителей на 
заслуженном отдыхе активно зани-
маются спортом, так как для этого 
созданы все необходимые условия.

– Люди старшего поколения с ра-
достью принимают участие в муни-
ципальных спортивных мероприя-
тиях. Совсем недавно завершилась 
спартакиада пенсионеров «Будем 
здоровы», поэтому ветераны приеха-
ли хорошо подготовленными. Среди 
сельчан особенно популярны волей-
бол, лыжи и скандинавская ходьба. 
Например, в составе нарьян-марс-
кого сообщества ходунов «Движение 
вверх» под руководством Ирины Те-
рещенко в начале января мы заняли 
второе место по пройденным кило-
метрам здоровья как среди горо-
дов России, так и среди регионов, –  
рассказала заведующая филиалом 
Спортивной школы олимпийского 
резерва «Труд» Ольга Сметанина.

дОстОйны наград
В общекомандном зачёте спортс- 

мены из Красного стали обладате-
лями золота, «ТОС «Захребётный» 
взял серебро, сборная Тельвиски –  
бронзу.

По отдельным видам спорта мес-
та распределились следующим об-
разом:
• Среди мужчин в шахматах от-

личились нарьянмарцы: первое 

место занял Рафаил Румянцев, 
второе – Сергей Безумов, третье –  
Леонид Дибиков. Среди женщин 
победительницами стали: Люд-
мила Армашевская (г. Нарьян-
Мар), Елена Черникова (п. Ис-
кателей) и Тамара Владимирова  
(г. Нарьян-Мар).

• В шашках также лидировали го-
рожане: первое место у Эдуарда 
Казана, второе – у Сергея Чупро-
ва, третье – у Петра Олефиренко. 
Среди женщин пальму первен- 
ства удержала Галина Чупрова  
(г. Нарьян-Мар), за ней на пьедес-
тале расположились Елена Чер-
никова (п. Искателей) и Валенти-
на Матвеева (г. Нарьян-Мар).

• В дартсе среди мужчин наиболь-
шее количество очков – 107 –  
набрал Николай Выучейский  
(п. Красное), 98 очков – Герман 
Сергеев (п. Искателей), 92 очка –  
Александр Спивак (г. Нарьян-
Мар). Среди женщин первое место 
завоевала городская пенсионерка 
Клавдия Юращук с результатом 
132 очка, второе место заняла 
красновчанка Елена Хатанзей- 
ская (116 очков), третьей стала 
горожанка Людмила Кузнецова  
(86 очков).

• В стрельбе из пневматической 
винтовки самыми меткими стали 
городские пенсионеры: золото за-
воевал Рафаил Румянцев, сереб- 
ро – Вячеслав Корепанов, брон-
зу – Александр Шарапов. Среди 
женщин на пьедестале располо-
жились: Анна Смородина (г. Нарь- 
ян-Мар), а также спортсменки из 
Красного – Елена Хатанзейская  
и Нина Новосёлова.

• В тройку сильнейших в настоль-
ном теннисе вошли горожане: 
Анатолий Корзников, Алексей 
Макаров и Валерий Алар. Среди 
женщин победительницами ста-
ли нарьянмарочки: Тамара Вла-
димирова, Вера Дедкова и Алек-
сандра Зайцева.

На церемонии награждения побе-
дителям и призёрам были вручены 
заслуженные медали. Традиционно 
в этот день ценными подарками от-
метили самых возрастных участни-
ков спартакиады: Михаила Григорь-
евича Рочева 1940 года рождения, 
Вячеслава Кузьмича Корепанова 
и Евгению Изосимовну Кудряшову 
1942 года рождения.
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

Свои  герои
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периОдичнОсть – Один раЗ в 2 недели. распрОстраняется на территОрии ненецКОгО автОнОМнОгО ОКруга бесплатнО.

  пиСьмо в редАкцию

жительница наО валерия гапеева уже гОд 
спасает жиЗни бОйцОв в ЗОне свО

Здравствуйте, уважаемая редакция газеты «Заполярный вестник+».  
Хотим поделиться Добром!

В нашей деревне Андег прошла акция «Добрый февраль». Началась она с того, что ве-
тераны-пенсионеры с внуками смастерили кормушки для птиц. Когда ребята приез-
жают на выходные к бабушкам и дедушкам, они чистят кормушки и подкармливают 
местных воробьёв и синиц.

Дальше – больше: наши активисты приняли участие в акции «Письмо солдату» ко 
Дню защитника Отечества. Ветераны деревни вместе с внуками подготовили  дюжи-
ну поздравительных открыток с пожеланиями здоровья, удачи и возвращения домой с 
победой нашим защитникам – участникам специальной военной операции.

Также Совет ветеранов организовал сбор гуманитарной помощи «Посылка солдату к 
23 Февраля» под девизом «Привет с Севера». Были собраны продукты питания длитель-
ного хранения (чай, кофе, тушёнка, сгущённое молоко, кондитерские изделия), шерстя-
ные носки, перчатки, средства гигиены, медикаменты (обезболивающие, жаропонижа-
ющие) и перевязочные материалы. Всё это было отправлено участникам СВО. Каждая 
посылка – это частичка тепла, внимания и заботы из деревни Андег Заполярного райо-
на Ненецкого автономного округа.

Наш Совет ветеранов от всей души благодарит жителей деревни за отзывчивость 
и неравнодушие в сборе гуманитарной помощи бойцам к 23 Февраля!

Особая благодарность председателю Совета РОО ветеранов боевых действий «Щит» 
Андрею Ружникову за помощь в доставке посылок из Андега на склад добровольческо-
го движения «Работаем, братья!», а также организатору движения Елене Хозяиновой 
за своевременную комплектацию и отправку наших посылок российским военнослужа-
щим, выполняющим задачи по обеспечению безопасности нашей страны в ходе специ-
альной военной операции.

Продолжаем творить добро: будем собирать железные банки для изготовления 
окопных свечей и макулатуру.

Своих не бросаем! Победа будет за нами!

С уважением член Совета ветеранов деревни Андег  
Ольга Афанасьевна Хабарова

Пресс-служба администрации НАО, фото: Екатерина Эстер / НАО24

11 марта 2024 года уроженка нельмина носа подписала 
контракт и отправилась на специальную военную операцию 
медиком-санинструктором. О службе и спасённых жизнях 
валерия рассказала губернатору наО юрию бездудному. 
накануне дня защитника Отечества глава региона 
встретился с участницей свО и её семьёй.

– Когда началась мобилизация, 
я очень переживала, сердце кровью 
обливалось, и тогда я подумала, что 
не смогу остаться в стороне. Узнала, 
что в зоне СВО нехватка медиков. 
Как только прибыла за ленту, мы от-
крывали госпиталь, – рассказывает 
Валерия.

А затем начались боевые будни. 
Валерия служит в штурмовом полку 

на донецком направлении. Работа 
медика-санинструктора связана с 
высоким риском, приходится эваку-
ировать раненых и оказывать пер-
вую медицинскую помощь на поле 
боя.

– Там ты на одной волне со все-
ми, нет сильного страха, тем более  
когда ты смотришь в глаза ребят, 
бойцов трёхсотых, которые в тебе 
видят помощь, поддержку, столько 
надежды у них в глазах! Приходи-
лось и тащить, и поднимать, в поле-
вых условиях доврачебную помощь 
оказывать, – говорит она.

Сейчас Валерия находится в от-
пуске, в окружении родных и близ-
ких людей, а 18 февраля в ЗАГСе 
Нарьян-Мара девушка вышла за-
муж за своего сослуживца Романа, 
которому спасла жизнь, когда эва-
куировала с поля боя. Глава региона 

подарил молодожёнам необычный 
подарок – систему радиоэлектрон-
ной борьбы «Огонёк». Такое обору-
дование на фронте спасает жизни 
нашим бойцам.

«Глядя на Валерию Гапееву, так 
и хочется сказать: «Есть женщины в 
русских селеньях!» Нельмин Нос, да 
и весь Ненецкий автономный округ, 
точно может гордиться землячкой с 

позывным «Сара». И всё-таки война 
– не только боль и страдания, это ещё 
жизнь и любовь! Даже если в качес-
тве свадебного подарка не чайный 
сервиз, а РЭБ «Огонёк»… Валерия, 
Роман, берегите себя и возвращай-
тесь с победой!» – написал в своих 
социальных сетях после встречи с 
участницей СВО губернатор НАО 
Юрий Бездудный.


